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банк

В период рыночных и валютных колеба-
ний и банки, и предприятия, и частные лица 
ищут надежных партнеров, с которыми 
можно работать, не опасаясь внешней нес-
табильности. О том, что Сбербанк России 
может предложить своим корпоратив-
ным и частным клиентам, чтобы хеджиро-
вать риски, а также об амбициозных целях 
по росту доли банковского рынка рассказы-
вает управляющий головным отделением 
по Нижегородской области ПАО Сбербанк 
Денис БЕДНЯКОВ.

— Сбербанк России недавно был при-
знан российским лидером по объему 
реализации продукции. Какова позиция 
Сбербанка по Нижегородской области?

— Сбербанк занимает доминирующее 
положение по многим направлениям на 
российском банковском рынке, а нижего-
родское отделение входит в число крупней-
ших отделений банка. Причем результаты 
работы отделения также находятся на высо-
ких позициях.

В Нижегородской области Сбербанк 
занимает лидирующие позиции по доле 
на рынке практически во всех сегментах 
банковской деятельности. По кредитова-
нию корпоративных клиентов наша доля 
рынка в регионе составляет 35,9% при объ-
еме нашего кредитного портфеля 190 млрд 
руб. Несмотря на все сложности текущей 
макроэкономической и банковской ситуа-
ции, наша доля уверенно растет: за послед-
ние девять месяцев она увеличилась почти 
на 6%. Для сравнения: в целом по Сбербанку 
доля рынка составляет 32%. Другое дело, 
что качество корпоративного кредитного 
портфеля оставляет желать лучшего, пре-
жде всего, в малом бизнесе: этот сегмент 
наиболее подвержен кризисным явлениям 
и очень нестабильно и порой очень эмоци-
онально себя ведет, что отражается на его 
финансовом состоянии. На рынке привле-
чения средств юридических лиц наша доля 
в среднем составляет 47,7% с портфелем 80 
млрд руб. Это резкий качественный ска-
чок —  86,5%, и мы достигли исторического 
максимума в этом сегменте.

На рынке кредитовании физических 
лиц наша доля составляет 42,4%, кредит-
ный портфель населения — 87 млрд руб., 
в том числе ипотечный — 46 млрд руб. Мы 
заметно приросли на рынке жилищного 
кредитования плюс 3,4 млрд с начала этого 
года. За девять месяцев мы выдали порядка 

18 млрд руб. кредитов физическим лицам, 
из них почти 10 млрд руб. — по ипотечным 
кредитам. По вкладам населения наш пор-
тфель составил 178,8 млрд руб., и хотя доля 
рынка снизилась чуть более чем на 1,5%, она 
все же очень велика — около 48,8%.

— Насколько сейчас востребованы 
валютные банковские инструменты? 
Какие из них вышли на первый план?

— В начале этого года мы провели 
большую работу по привлечению валют-
ных вкладов как от населения, так и от 
корпоративных клиентов. В результате 
только за девять месяцев этого года объем 
сделок по финансовым инструментам для 
юрлиц, связанным с валютной составля-
ющей, у нас вырос в 1,8 раза и составил 
630 млн руб. Это связано с тем, что Сбер-
банк предложил линейку новых инстру-
ментов, которые позволяют хеджировать 
риски, связанные с волатильностью на 
валютном рынке. Благодаря этим инстру-
ментам корпоративные клиенты, кото-
рые в силу своей производственной дея-
тельности вынуждены иметь дело с валю-
той, в непростых условиях могут сохра-
нить более равномерным свой финансо-
вый бюджет. А так как мы предложили 
хорошие условия, то получили хоро-

шую валютную пассивную базу. Самыми 
востребованными среди корпоративных 
клиентов со второго квартала стали такие 
инструменты, как бивалютные синтети-
ческие депозиты, опционные деривативы, 
форвардные сделки, которые дают хоро-
шую финансовую поддержку со стороны 
банка. 

Если говорить о населении, то актуаль-
ность валютных вкладов была ярко выра-
жена в четвертом квартале прошлого года 
и первом квартале этого года. Тогда насе-
ление пыталось сохранить свои сбереже-
ния через приобретение валюты и пере-
вод вкладов в валютные. Сейчас ситуа-
ция изменилась: во-первых, исчерпалась 
возможность формирования валютных 
вкладов, во-вторых, текущая доходность 
по таким вкладам стала чуть меньше. При 
этом объем валютных кредитов как физи-
ческим, так и корпоративным клиентам 
сводится к минимуму, потому что валют-
ные риски уже ни население, ни корпора-
тивные клиенты брать на себя не хотят, да  
и банки тоже.

— Какие сложности испытывает сей-
час банковская система? Как она рабо-
тает в существующих условиях?

— Банковской системе в этих условиях 
приходится непросто, как и другим отра-
слям экономики. Наши ключевые клиенты 
испытывают серьезные трудности, кото-
рые в первую очередь вызваны макро-
экономическими предпосылками. А рост 
числа невозвратов по кредитам как со сто-
роны населения, так и со стороны корпо-
ративных клиентов серьезно влияет на 
финансовое состояние банков, потому 
что приходится резервировать большие 
суммы под невозврат. 

В этой ситуации ключевой вопрос в 
работе банка связан с формированием 
достаточной ресурсной базы путем конку-
рентной борьбы по привлечению средств 
населения и корпоративных клиентов. Тем 
более что российская банковская система 
столкнулась с дефицитом денежной лик-
видности, так как западные рынки были 
закрыты для наших крупнейших корпора-
тивных клиентов, и этот объем ресурсов 
приходится восполнять за счет внутренней 
денежной массы. Поэтому нам приходится 
напряженно конкурировать друг с другом, 
предлагая разные инструменты, которые 
были бы интересны для наших вкладчиков.

— Каким образом конкурирует Сбер-
банк?

— Банк применяет новые, нестандарт-
ные подходы. В частности, в этом году 
особый акцент мы сделали на транзакци-
онный бизнес: повысили качество рас-
четно-кассового обслуживания, пред-
ложили инновационные продукты, кото-
рые бы позволили, несмотря на макро-
экономические потрясения, гарантиро-
вать надежность операций по перечи-
слению денежных средств между кли-
ентами. Сейчас это одно из самых важ-
ных условий для бизнеса, потому что 
нестабильность платежей еще больше 
усиливает напряжение в корпоратив-
ном секторе. Также Сбербанк развивает 
продукты, связанные с дистанционным 
обслуживанием: с помощью системы 
«Сберба нк Бизнес Он лай н» можно 
направл ять платежные пору чени я , 
получать выписки по счетам, отправ-
лять в банк зарплатные реестры и пр. 
Для работы в системе можно использо-
вать любой подключенный к интернету 
компьютер, обеспечивающий достаточ-
ный уровень безопасности (на работе, 
дома, в отпуске) или установить анало-
гичное мобильное приложение на план-
шет или смартфон. Безопасность плате-
жей обеспечивается двумя способами: 
через sms-информирование либо с при-
менением электронной цифровой под-
писи. Еще один инновационный сервис 
от Сбербанка — система межкорпоратив-
ного электронного документо оборота 
E-invoicing*. Она позволяет клиентам 
обмениваться счетами-фактурами со 
Сбербанком и внешними контрагентами, 
а также направлять электронную отчет-
ность в федеральные службы (Пенсион-
ный фонд, налоговые органы, Росстат).

Кроме того, мы сейчас предлагаем пред-
принимателям альтернативу классиче-
ской инкассации — возможность самосто-
ятельно вносить средства на расчетный 
счет через банкомат Сбербанка. Плюс мы 
активно развиваем интернет-эквайринг. 
Благодаря этому инструменту постав-
щики ЖКУ получают возможность прини-
мать оплату услуг со стороны населения 
через интернет. Что касается корпоратив-
ных клиентов, то мы предлагаем множе-
ство сложноструктурированных продук-
тов, которые пользуются большим спросом 
со стороны бизнеса. 

— Как развивается сегмент страховых 
услуг? Какие услуги пользуются наи-
большим спросом в Сбербанке?

— И в Нижегородской области, и в целом 
по стране Сбербанк сделал колоссальный 
качественный скачок в этом направле-
нии. Мы вышли на принципиально новый 
для нас рынок услуг — рынок страхова-
ния и уже уверенно вошли в тройку лиде-
ров этого рынка.

В первую очередь мы развиваем рынок 
страхования физлиц: это добровольное 
страхование жизни, здоровья, имуще-
ства. Набирает все большую популярность 
накопительное страхование жизни гра-
ждан. В непростых финансовых условиях 
эти виды страхования становятся осо-
бенно актуальны. Кроме того, мы посте-
пенно формируем у населения новое мен-
тальное поведение, когда страхование 
себя и своего имущества становится нор-
мой жизни, как это принято в более разви-
тых странах. Тем более что гибкая линейка 
продуктов позволяет выбрать оптималь-
ную для каждого ежемесячную сумму пла-
тежа и сумму страховки. 

— Каковы планы Сбербанка в Ниже-
городской области до конца 2015 года? 
Какие задачи вы перед собой ставите?

— Мы поставили амбициозную цель с 
точки зрения позиционирования в системе 
Сбербанка России — по итогам 2015 года 
войти в тройку лучших отделений банка 
среди всех субъектов РФ. Кроме того, мы 
ставим задачу по укреплению наших пози-
ций на рынке обслуживания населения, на 
рынке зарплатных проектов, торгового и 
интернет-эквайринга, транзакционного 
бизнеса. Если говорить об обслуживании 
корпоративных клиентов, то здесь наша 
стратегическая задача — улучшить каче-
ство кредитного портфеля. То есть практи-
чески по всем сегментам стоит задача роста 
нашей доли на рынке. Есть отдельные пока-
затели, по которым мы ставим умеренную 
задачу сохранить долю рынка — напри-
мер, по кредитному портфелю юрлиц. Сей-
час многие компании принципиально сни-
жают свою кредитную нагрузку, но на 
рынке есть и качественные заемщики, кото-
рых мы рассчитываем привлечь из других 
банков. Также нам принципиально важно 
сохранить лидирующие позиции на рынке 
жилищного кредитования  и в части привле-
чения средств физлиц. Ре
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«Мы ставим амбициозные цели»

Б Л И Ц - И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е  В С Е  К Р Е Д И Т Ы  В О З В Р А Щ А Ю Т С Я »

Об обоснованности и перспективах 
изменения процентных ставок в фе-
деральных и региональных банках 
рассуждает управляющий нижего-
родским филиалом банка «Глобэкс» 
Николай Русов.

— Насколько средние ставки по кре-
дитам и депозитам на рынке адекват-
ны экономической ситуации?
— Процентные ставки всегда адекватны 
рынку. Есть референсные ставки, которые 
задают основные условия привлечения депо-
зитов и выдачи кредитов. Основной является 
ключевая ставка, а также ставка Mosprime. 
С начала 2015 года до настоящего времени 
она с 24% годовых снизилась до 13%. Кроме 
того, есть максимальная ставка по вкладам 
в крупнейших десяти банках. Она сейчас 
составляет 10,51%.  Таким образом, ставка 
фондирования близка к ключевой и при этом 
ниже инфляции, то есть адекватна рынку. 
Что касается кредитных ставок, то в маржу бан-
ка закладывается и рисковая составляющая. 
Не все кредиты возвращаются, и надо создать 
резервы на потери. Если посмотреть на итоги 
девяти месяцев, чистой процентной маржи бан-
ков едва хватает на покрытие убытков. Потому 
что просроченная задолженность растет и при-
быль по банковской системе сейчас примерно 
равна нулю. Таким образом, кредитная ставка 
также адекватна текущей ситуации: лучшие 
заемщики расплачиваются за худших.

— Как отличается уровень кредитных 
ставок в федеральных и нижегород-
ских региональных банках? 
— Отличие ставок в региональных и фе-
деральных банках, на мой взгляд, вызвано 
прежде всего уровнем ставок фондирования. 
Региональные банки в большей степени 
фондируются за счет вкладов частных клиентов, 
а это не самый дешевый ресурс. Кроме того, 
региональные банки в основном ориентиру-
ются на малый и средний бизнес, а ставки для 
таких заемщиков всегда несколько выше, чем 
ставки для крупного бизнеса. В среднем, по 
нашим оценкам, разница в кредитных ставках у 
федеральных и региональных банков составля-
ет 1–3% годовых. При этом в ряде случаев ве-
дущие региональные банки кредитуют средних 
и крупных клиентов по ставкам федеральных. 

— Как вы оцениваете доступность 
кредитных средств для бизнеса с 
учетом уровня ставок? 
— Теоретически, если ставка по кредиту, на-
пример, 15% годовых и при этом производитель 
имеет возможность поднять цену на свою про-
дукцию на 15%, для него кредиты бесплатные. 
Но зачастую поднимать цены сложно. Возьмите 
автомобилестроение: спрос и так падает, и под-
нятие цены приведет к снижению продаж. А вот 
для торгового предприятия со сроком оборота 
один месяц и рентабельностью 2% платить 15% 

за кредит вполне посильно. Но не у всех такая 
оборачиваемость и рентабельность. Реально-
му сектору экономики тяжело справляться с 
такими процентными ставками. Есть сложности 
у предприятий, работающих с госзаказом, 
стоимость которого не индексируется. А для 
предприятий-экспортеров цена на продукцию 
поднимается вместе с курсом валют. Поэтому 
сколько отраслей, столько и историй.

— Как вы оцениваете политику, 
проводимую Центробанком в период 
волатильности рынков?
— У ЦБ есть две противоречивые задачи.  Одна 
задача — это устойчивость банковской систе-
мы. Отсюда достаточно высокие требования к 
банкам: заемщикам сейчас тяжело, и надо как 
можно быстрее востребовать у них кредиты. 
Но других заемщиков нет, поэтому им нужно 
помочь в трудный период: пролонгировать кре-
диты, снизить ставку. И между этими задачами 
Центробанк лавирует. Я бы, наверное, чуть-чуть 
сместил вектор в сторону помощи заемщикам. 
Что касается ключевой ставки, то здесь ЦБ 
проводит традиционную политику. Сейчас ставка 
составляет 11% годовых. Никто не ожидает, что 
ее повысят, а реальный сектор и правительство 
оказывают давление в сторону ее понижения. 
Однако высокий уровень инфляции мешает это 
сделать. Поэтому, по прогнозам экспертов, она 
останется неизменной или снизится на 0,5–1 п.п. 

— Как, по вашим оценкам, изменятся 
кредитные ставки к концу 2015 года и 
в 2016 году?
— Я не ожидаю значительных изменений ста-
вок до конца года. А так как на следующий год 
прогнозируется сохранение текущего ВВП или 
его снижение на 0,5%, то шоковых сценариев в 
2016 году пока тоже не просматривается. Если 
же говорить о перспективах к снижению ставок, 
то они зависят от того, как будет вести себя 
инфляция. Если перестать поднимать цены на 
услуги естественных монополий и по-прежнему 
не закрывать дефицит бюджета эмиссионным 
образом, то в следующем году инфляция 
вполне может снизиться до однозначного чис-
ла. Вслед за инфляцией изменится ключевая 
ставка, за ней — кредитно-депозитные. Думаю, 
на соответствующее изменение банковских 
ставок потребуется до полугода: необходимо 
установить, что инфляция надежно снижается.

Беседовала Анна Павлова

Равнение на середину

Понижение обязывает
После резкого поднятия ключевой 
ставки до 17% годовых в середине 
декабря прошлого года в нынеш-
нем году Банк России приступил к 
постепенному ее снижению. С нача-
ла года ЦБ уже пять раз принимал 
решение о понижении ключевой 
ставки; последнее понижение всту-
пило в силу в начале августа: ставка 
опустилась с 11,5% до 11% годовых.

Действия регулятора вполне объ-
яснимы. Высокие процентные став-
ки, безусловно, стимулируют про-
цесс сбережения и способствуют ук-
реплению курса рубля, а также за-
медлению инфляции. Однако при 
этом под ударом оказывается эко-
номика: для многих отраслей со-
ответствующие кредитные ставки 
оказываются запретительными. По-
этому, как только наметилась тен-
денция к снижению инфляции, ЦБ 
начал снижать ставки.

Вместе с тем банкиры полагают, 
что этап быстрого снижения ставок 
либо завершен, либо близок к за-
вершению: все опрошенные „Ъ“ эк-
сперты заявили, что Центробанк до 
конца года если и продолжит сни-
жать ключевую ставку, то гораздо 
более медленными темпами.

«Замедление недельных тем-
пов прироста индекса потребитель-
ских цен позволяет сделать вывод о 
том, что пик годовой инфляции — 
16,9% г/г по итогам марта — преодо-
лен,— говорит заместитель предсе-
дателя правления Росбанка Алекси 
Лакруа.— Вместе с тем в экономи-
ке РФ сохраняются существенные 
инфляционные риски, в частности 
со стороны тарифных решений от-
носительно естественных монопо-
лий и масштабных расходов бюдже-
та.  Дополнительное давление на ин-
фляцию может создать новая волна 
девальвации рубля в последние ме-
сяцы. Банк России находится в цик-
ле смягчения денежно-кредитной 
политики, однако снижать ключе-

вую ставку регулятор вынужден с ог-
лядкой на высокие показатели ин-
фляции и вернувшуюся на россий-
ский валютный рынок волатиль-
ность.  Базовый прогноз экономис-
тов Росбанка на сегодня предпола-
гает снижение ключевой ставки ЦБ 
до 10% к концу 2015 года, при этом в 
сентябре регулятор, вероятно, возь-
мет паузу и воздержится от очередно-
го снижения ключевой ставки».

«Политика Центробанка по сни-
жению ставки вполне закономер-
на, так как в нынешних условиях 
экономика остро нуждается в деше-
вых кредитных ресурсах. Однако в 
ближайший квартал мы не ожида-
ем дальнейшего снижения ключе-
вой ставки. По нашим прогнозам, 
для поддержания вектора движе-
ния ставки возможно ее снижение 
максимум на 0,25–0,5»,— полагает 
заместитель директора департамен-
та розничных продуктов Абсолют-
банка Антон Павлов.

«Тенденция плавного снижения 
ключевой ставки достаточно устой-
чива,— считает начальник управле-
ния маркетинговой стратегии и ис-
следований ВТБ 24 Дмитрий Лепе-
тиков.— Намерение ЦБ следовать 
ей видно из его последнего реше-
ния: несмотря на то что были не-
которые основания сделать паузу и 
ставку не менять, она была умень-
шена на 0,5 п.п. Это приводит к уп-
рощению доступа к кредитным ре-
сурсам и оживлению экономики. 
В июле, несмотря на сезонный ми-
нимум, розничные кредитные пор-
тфели банков впервые за этот год 
не снизились. Мы ожидаем увидеть 
10% до конца года».

Снижение ставок Центробанка 
означало удешевление фондирова-
ния для крупнейших банков и, ес-
тественно, ретранслировалось на 
ставки на кредитном и депозитном 
рынках. «В марте—апреле 2015 года 
в большинстве сегментов рынка на-
метилась понижательная динамика 
ставок. По предварительным оцен-
кам, вклад снижения Банком России 

ключевой ставки в январе-апреле 
2015 года в понижение кредитных 
ставок составил 1,0–1,5 процентного 
пункта. При этом потенциал сниже-
ния кредитных ставок вслед за про-
исшедшим снижением ключевой 
ставки еще не исчерпан»,— говорит-
ся в аналитических материалах ЦБ.

Сыграло, видимо, свою роль так-
же и то, что высокий уровень депо-
зитных ставок в начале года привел 
к значительному притоку средств 
частных лиц: за первое полугодие 
объем их вкладов вырос на 7,2%, 
или на 1,34 трлн руб. Учитывая, что 
объемы кредитного портфеля бан-
ком при этом сокращались, можно 
предположить, что банковская сис-
тема в целом не испытывала особой 
нужды в деньгах населения, что так-
же способствовало снижению ста-
вок по депозитам.

«Вслед за ключевой ставкой, ко-
торая, в отличие от ставки рефина-
сирования, действительно влияет 
на стоимость фондирования, сни-
жаются и другие ставки. Сначала по 
депозитам — так банки уменьшают 
стоимость фондирования, потом и 
по кредитам — так банки исполь-
зуют снижение стоимости фонди-
рования в конкурентной борьбе за 
клиента»,— рассказывает Дмитрий 
Лепетиков. При этом, по информа-
ции пресс-службы ВТБ 24, сниже-
ние ставок по депозитам банка в те-
кущем году было весьма значитель-
ным. Если в начале года максималь-
ная доходность по рублевым вкла-
дам составляла 15,2% годовых, то 
к концу августа — 11,05% годовых, 
максимальная доходность вкладов 
в долларах упала с 5,5% до 3,3% годо-
вых, в евро — с 5,3% до 2,6%.

В крупнейших негосударствен-
ных банках наблюдалась аналогич-
ная тенденция. «По кредитным про-
дуктам наш банк устанавливал став-
ки кредитования исходя из факти-
чески сложившихся рыночных ус-
ловий — в первую очередь стоимос-
ти фондирования и уровня риска по 
новым выдачам,— рассказывает ди-

ректор по продуктам и вторичным 
продажам Альфа-банка Станислав 
Исмагилов.— В декабре прошлого 
года средний уровень ставок был 
увеличен как реакция на решение 
ЦБ о резком увеличении ключевой 
ставки. После нового года банк не-
сколько раз проводил понижение 
процентных ставок, следуя рыноч-
ным тенденциям. В последний раз 
ставки были понижены по креди-
там наличными с 10 августа нынеш-
него года. Относительно депозит-
ных продуктов по всем банкам си-
туация одинаковая: в конце 2014-го 
было значительное повышение ста-
вок, затем наблюдалось постепен-
ное снижение. Последний раз в Аль-
фа-банке ставки снижались в июне 
2015 года».

В банках «второго эшелона» став-
ки также падали. «Безусловно, зна-
чение ключевой ставки ЦБ влия-
ет на цены банковских инструмен-
тов,— говорит Антон Павлов.— 
Ее снижение приводит к уменьше-
нию стоимости ресурсов для бан-
ков, снижению депозитных ставок 
и, как следствие, ставок по актив-
ным операциям. Так, по ипотечным 
кредитам на приобретение строя-
щегося и готового жилья ставки Аб-
солют-банка в июне снизились на 
 0,95–2,45 процентного пункта. При 
этом процесс снижения кредитных 
и депозитных ставок всегда требует 
времени: после изменения ключе-
вой ставки ЦБ и до снижения ставок 
существует переходный период от 
одного до трех месяцев. 

Эксперты ожидают дальнейшего 
снижения ставок по кредитам и де-
позитам. «Уровень кредитных и де-
позитных ставок российских бан-
ков в обозримой перспективе дол-
жен снижаться вслед за ожидаемым 
снижением ключевой ставки ЦБ, — 
прогнозирует Алекси Лакруа. — 
Но не исключено, что темпы сни-
жения ставок в экономике будут 
„запаздывать“ по сравнению с тем-
пами снижения ключе-
вой ставки. 

Сверхдоходные вклады и сверхдорогие кредиты уходят в прошлое. Постепенное снижение 
ставок Центробанка заставляет коммерческие банки понижать процентные ставки как по депо-
зитам, так и по ссудам. А вступившие в силу во втором полугодии текущего года новые правила 
регулирования делают практически невозможным существование вкладов с доходностью зна-
чительно выше среднерыночной. Равно, впрочем, как и сверхдорогих банковских кредитов.

— ставки —
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